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MONTSE ABANADES, DE ONCOLOGY ACADEMY Y COORDINADORA DEL COMITÉ 
CIENTÍFICO ORGANIZADOR DEL II CONGRESO DE ONCOLOGÍA PARA FARMACIAS 
COMUNITARIAS, CONVERSA CON EL DR.VICENTE GUILLEM, JEFE DE SERVICIO DE 
ONCOLOGÍA MÉDICA DEL HOSPITAL 9 DE OCTUBRE Y DIRECTOR DE RELACIONES 
INSTITUCIONALES DE LA FUNDACIÓN ECO.

“Juntos, farmacéuticos 
y oncólogos, podemos hacer 
muchas cosas en la lucha 
contra el cáncer”

E mpecemos con una cuestión que 
preocupa a muchos: los bulos sobre 
el cáncer. ¿Podría hablarnos sobre 
la importancia de combatir estos 

bulos desde las farmacias comunitarias?
Este es un tema muy importante, ya que, si un 
paciente recibe información incorrecta o es in-
fluenciado por bulos, puede llevar a decisiones 
erróneas. Las farmacias comunitarias, al estar 
en el corazón de muchas comunidades, son un 
pilar en la atención y asesoramiento a pacien-
tes y, por tanto, tienen la responsabilidad de 
ofrecer información basada en evidencia y ac-
tuar como un filtro contra la desinformación.MONTSE ABANADES DR. VICENTE GUILLEM
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El próximo día 26 de octubre a las 15:00 tendrá lugar la cuarta sesión del programa de 
certificación en oncología para farmacias comunitarias. Si eres farmacéutico y quieres 
formarte y certificar tus conocimientos en oncología, tu farmacia figurará en el www.
mapafarmaciasoncologicas.com

Para tener más información sobre el programa de formación y certificación en oncología 
para farmacias comunitarias puedes visitar e inscribirte en www.oncologyacademy.es 
Esta certificación es fruto de la colaboración entre la Fundación ECO (Fundación para la 
Excelencia y Calidad de la Oncología) y Oncology Academy.

¿Qué bulos sobre el cáncer considera que son los más peligrosos o extendidos actualmente?
Lamentablemente son muchos. Algunos de los más comunes son que ciertos alimentos o 
suplementos pueden curar el cáncer por sí solos, o que tratamientos alternativos no probados 
científicamente son superiores a tratamientos contrastados científicamente como la quimiote-
rapia, hormonoterapia, inmunoterapia o radioterapia. Estos bulos son especialmente dañinos 
porque pueden llevar a los pacientes a alejarse de tratamientos médicos validados y efectivos, 
poniendo en riesgo su salud.
Le quería preguntar también sobre la sesión formativa que va a ofrecer el próximo 26 de 
octubre dentro del programa de certificación en oncología de farmacias comunitarias. ¿Nos 
podría adelantar algo sobre su enfoque o contenidos?
Por supuesto. La idea principal de esta sesión es dotar a las farmacias comunitarias de herramientas 
y conocimientos para poder atender adecuadamente a los pacientes oncológicos. Abordaremos 
desde el manejo correcto de medicamentos oncológicos, hasta cómo establecer una comunica-
ción compasiva y efectiva con los pacientes y sus familias. Es una sesión integral, pensada para 
mejorar la experiencia del paciente en su interacción con las farmacias.
Un tema que genera debate es el de las segundas opiniones médicas. ¿Cuándo, cómo y por qué 
un paciente debería considerar pedir una segunda opinión? ¿Y, cree necesario, en ocasiones, 
buscar estas opiniones en el extranjero?
Una segunda opinión es siempre válida cuando el paciente siente inseguridad, dudas o simple-
mente desea reafirmar el camino a seguir en su tratamiento. No se trata de desconfianza hacia 
el primer profesional, sino de empoderamiento del paciente. En cuanto a buscar opiniones en el 
extranjero, casi nunca es necesario. Afortunadamente, España cuenta con excelentes profesio-
nales, hospitales y centros de investigación de reconocido prestigio internacional. Sin embargo, 
hay circunstancias, como el caso de cánceres raros (de muy poca incidencia) o tratamientos 
experimentales, donde buscar una opinión en un centro de referencia internacional podría ser 
beneficioso y será el mismo oncólogo el que se lo advertirá al paciente.
Finalmente, nos gustaría saber su opinión sobre el portal www.mapafarmaciasoncologicas.
com, donde los pacientes pueden localizar farmacias comunitarias certificadas en oncología. 
¿Qué relevancia tiene para los oncólogos y los pacientes este tipo de iniciativa?
Es una herramienta tremendamente valiosa. Para los oncólogos, significa que cuando un paciente 
sale del hospital o clínica, hay un lugar cercano a su domicilio donde puede recibir atención y se-
guimiento de calidad. Para los pacientes y sus familias, es una garantía de que la farmacia a la que 
acuden tiene un estándar de conocimiento y preparación específico para sus necesidades. Es una 
iniciativa que refuerza el continuo de atención y cuidado que todo paciente oncológico merece. 
¿Podría explicarnos brevemente en qué consiste el proyecto Cancer NOW de la Fundación ECO 
y su importancia en la oncología en España?
La Fundación ECO, comprometida con la calidad y excelencia en oncología, ha impulsado el 
proyecto Cancer NOW. Este proyecto se basa en la necesidad y la urgencia de unir esfuerzos para 
conseguir que el cáncer esté presente en la agenda política de nuestros gobernantes y se centra 
en la colaboración y la consulta con las principales sociedades científicas y responsables sanitarios 
autonómicos, así como con portavoces de sanidad del Parlamento y el Senado en España. Una 
de las metas es garantizar que las decisiones y direcciones tomadas en el campo de la oncología 
sean informadas y beneficien a los pacientes y al sistema de salud en general.
Además, un estudio realizado en colaboración con GAD3 resaltó que el 73% de los participan-
tes creen que España invierte menos en salud en comparación con otros países europeos. Esta 
percepción refuerza la necesidad de proyectos como Cancer NOW.

“NUESTROS PACIENTES

NECESITAN EL APOYO

Y LA ASISTENCIA 

QUE PUEDEN OFRECER

LAS FARMACIAS

COMUNITARIAS”

La Fundación ECO también ha organizado 
eventos multidisciplinarios dentro de esta 
iniciativa, en el Parlamento y el Senado de Es-
paña, congregando a diversas organizaciones 
científicas, todas relacionadas, ya sea directa o 
indirectamente, con el tratamiento del cáncer 
en nuestro país. Es esencial abordar el cáncer 
de manera colaborativa y asegurarse de que 
estamos utilizando los recursos y avances más 
recientes en el campo.
Dr. Guillem, siempre es un placer escuchar su 
perspectiva. Muchas gracias por compartir su 
tiempo y conocimientos con nosotros.
Gracias a usted, Montse. Es crucial mantener 
estos diálogos abiertos y seguir educando a la 
comunidad. Juntos, farmacéuticos y oncólo-
gos, podemos hacer muchas cosas en la lucha 
contra el cáncer.
Este mes de octubre se ha llevado a cabo el 
segundo Congreso de Oncología para Far-
macias Comunitarias y miles de farmacias 
han participado. ¿Qué opina sobre la gran 
aceptación que ha tenido este evento y la 
colaboración multidisciplinar que ha surgido?
Es realmente emocionante ver la magnífica 
respuesta y el alto grado de compromiso de 
las farmacias comunitarias en el ámbito de la 
oncología. La amplia participación es una clara 
señal de la importancia y el interés que repre-
senta. Además, quiero destacar la colaboración 
multidisciplinar que hemos observado; es esen-
cial para proporcionar una atención integral 
a los pacientes oncológicos. La sinergia entre 
diferentes profesionales de la salud es crucial 
para el manejo eficaz del cáncer. Sin embargo, 
aún hay camino por recorrer. Hago un llamado 
a más farmacias a sumarse a esta iniciativa y a 
formarse en el área, ya que nuestros pacientes 
necesitan el apoyo y la asistencia que pueden 
ofrecer las farmacias comunitarias. En términos 
de calidad del temario y la excelencia de los 
ponentes, este Congreso ha establecido un 
estándar elevado. Es esencial que continuemos 
en esta línea para garantizar la mejor atención 
a nuestros pacientes. 


